



HISTORIA GUATEMALA

www.historiaqt.org

Julio David Menchú
Profesor de Historia



Paisaje natural y transformación humana.

Se entiende como paisaje como: *Extensión de terreno que se ve desde un sitio (rae.es)* y Pertenciente o relativo a la naturaleza o conforme a la cualidad o propiedad de las cosas (*rae.es*), es decir que se entiende: *como un espacio natural, paisaje natural o un ambiente natural, es una parte del territorio de la tierra que no se encuentra modificado por la acción del hombre. El término se utiliza más específicamente para designar alguna de las categorías que sirven, de acuerdo con las diferentes legislaciones, para la protección de determinadas zonas de la naturaleza de especial interés (wikipedia.com).*

El medio ambiente es el entorno vital, o sea el conjunto de factores físicos-naturales-estéticos-culturales-sociales y económicos que se interrelacionan con el individuo y con la comunidad en que vive.¹

La idea de nuestro planeta como fuente inagotable de recursos se va diluyendo tras años de subestimarlos como ilimitados. Los países más industrializados, que son casi la tercera parte del mundo, aprovechan los recursos que generan las dos terceras partes restantes. Especies animales y vegetales en extinción, crisis energética, degradación del medio urbano y sobre todo las acciones humanas, afectan de manera ostensible modificando los ecosistemas. El medio ambiente es el entorno vital en donde individuo y comunidad interactúan por medio de un conjunto de factores físicos, naturales, culturales, sociales y económicos.²

Parte del problema radica en una educación medioambiental deficiente en todos los niveles. Sin embargo, no debe ceñirse el estudio sólo a profesionales dedicados a temas medioambientales, sino a todo el universo educativo, para garantizar así, un efecto multiplicador y lograr de esa manera una concientización global de la sociedad que repercuta en una mejor calidad de vida para todos.

Cambios en paisajes

Estos se pueden definir en dos categorías:

1. Cambios naturales³

Sin que el hombre se dé cuenta, la propia naturaleza va cambiando el paisaje natural; esto se puede apreciar en la acción de las aguas que conforman la superficie terrestre; por ejemplo, los ríos permanentemente están arrastrando materiales desde las montañas hacia el mar, lo que genera que especies animales y vegetales pueblen zonas desérticas y, a su vez, zonas boscosas se conviertan en desiertos. En el fondo de los océanos se acumulan materiales que con el correr del tiempo irán formando nuevas cordilleras. Los cambios en los paisajes también se dan debido a las perturbaciones ocasionadas por eventos naturales. También se pueden dar por sequía, tormentas, inundaciones, derrumbes y plagas entre otros.

¹ Conesa Fernández, Vicente. *Guía metodológico para la evaluación del impacto ambiental*. Mundi-prensa, Libros S.A. Madrid, 2003.

² Dellavedova, María Gabriela. *Guía metodológica para la elaboración de una evaluación de impacto ambiental*. Universidad Nacional de la Plata. 2011

³ Con referencia de: <http://www.abc.com.py/edicion-impres/suplementos/escolar/modificaciones-del-paisaje-natural-446382.html>



HISTORIA GUATEMALA

www.historiaqt.org

2. Transformación del paisaje natural por la acción humana

A través del tiempo, los seres humanos se han adaptado al paisaje y también lo han cambiado de acuerdo a sus necesidades y su cultura. En muchos lugares del planeta es posible encontrar las transformaciones del paisaje natural con las construcciones de caminos, viviendas, campos cultivados y las represas. La ocupación territorial realizada por los hombres, ya sea para la instalación de ciudades o para su explotación económica, ha hecho que gran parte del paisaje natural vaya disminuyendo.

En otras palabras afirmamos que los cambios en los paisajes se dan debido a las perturbaciones ocasionadas por actividades humanas. Incendio forestal: es la propagación no programada de fuego en un área boscosa o con vegetación. ⁴

Ventajas

Los seres humanos han transformado el paisaje natural para satisfacer sus necesidades y mejorar sus condiciones de vida; así, se puede apreciar que con el cultivo de tierra han obtenido alimento; con la construcción de viviendas, la protección, el abrigo y la comodidad; con los caminos han facilitado sus traslados.

Desventajas

Estudios contemporáneos mencionan que la sociedad moderna, en el proceso de transformación del paisaje natural, ha tendido a producir degradación o deterioro en el medio ambiente, observándose extensas zonas erosionadas o afectadas por la desertificación, producto de la sobreexplotación de los recursos forestales, la contaminación en todas sus formas y las alteraciones climáticas por la emisión de gases contaminantes que han dañado la atmósfera.

Es necesario tomar conciencia de la necesidad de velar por el medio ambiente en el proceso de transformación del paisaje natural; cada persona debe cuidar su entorno y los diferentes países deben tratar de implementar medidas que disminuyan los efectos negativos de la relación con la naturaleza y, de ser posible, llevar a cabo acciones que reparen o aminoren los daños causados, para que el medio no se vea despojado hasta su desaparición.

“Durante centenares de miles de años, el hombre luchó para abrirse un lugar en la naturaleza. Por primera vez en la historia de nuestra especie, la situación se ha invertido y hoy es indispensable hacerle un lugar a la naturaleza en el mundo del hombre” (Santiago Kovadloff)

Ejercicio:

1. ¿cuál es la importancia de comprender el cambio del paisaje?
2. ¿Cuáles son los riesgos al modificar el paisaje?
3. Explique: ¿cuáles son los riesgos de modificar el paisaje.
4. Elabore un esquema en donde explique los tipos de cambios en el paisaje.

⁴ Tomado de: <http://www.leopl.com/ciencias-naturales/2918/cambios-en-paisajes>